



LES ORIGINES DU SYSTÈME DE MILICE

La lente construction du système de milice suisse à travers les siècles

Olivier Meuwly, docteur en droit de l'Université de Lausanne, historien et auteur, porte un regard historique* sur le système de milice suisse – un de ces piliers de la «suissitude» qui alimentent continuellement l'actualité politique.



Olivier Meuwly est auteur de plusieurs ouvrages sur l'histoire vaudoise et de la Suisse, ainsi que sur l'histoire des idées et des partis politiques.

Photo: màd

Le système de milice est intimement attaché au système d'organisation de l'armée suisse. Dès le Moyen Âge, l'épée, sacralisée, surgit comme le «symbole magique de l'autorité, du pouvoir mais aussi de la liberté»: dans l'imaginaire de la Landsgemeinde, le citoyen apparaît avec son arme brandie comme une revendication de la liberté dont se prévaut sa communauté. Les valeurs «démocratiques» censées nimer la Landsgemeinde ne résisteront certes pas au processus d'aristocratisation qui envahit la Suisse au cours des siècles suivants. Il n'empêche que le citoyen libre combattant pour sa patrie est une réalité. Volontiers prompts à envoyer leurs fils revêtir les armures puis les uniformes de souverains étrangers, les cantons suisses, au sens de l'épargne développé, dépour-

vus de cours fastueuses à entretenir, peuvent maintenir ainsi des impôts globalement peu élevés et aperçoivent dans une armée composée des citoyens eux-mêmes le moyen d'affecter leur argent à d'autres fins qu'à l'armement d'armées lourdes et onéreuses.

Fortement imbriqué dans la gestion de la chose militaire, le système de milice s'épanouit en Suisse dans l'ensemble de la vie institutionnelle des cantons. Ration d'une imposition relativement basse, la milice intègre le citoyen dans un vaste spectre d'activités, même parfois judiciaires. Les historiens spécialistes de l'Ancien Régime helvétique ont bien montré que l'on ne peut certes pas comparer la milice d'alors avec le système que le régime libéral du début du XIX^e siècle va porter à son apogée. Mais ils ont expliqué aussi combien l'essor du communalisme, qui impliquait les bourgeois locales dans la direction des affaires, et l'esprit des corporations tournées par nature vers une gestion collective des affaires politiques ont modelé une pratique politique éloignée d'une concentration du pouvoir dans les mains d'un seigneur omnipotent.

Si, peu à peu, les élites dirigeantes ont tendance à se fermer, à monopoliser le pouvoir et à le cadenasser à travers des réseaux familiaux solidement intriqués les uns dans les autres, on ne peut pas ne pas déceler dans leur attitude gouvernementale les ferments d'une vision décentralisée et, dans une certaine mesure partagée, de l'exercice du pouvoir.



Le système de milice comme élément structurant de la Suisse moderne

Loin de se loger au cœur de la traditionnelle galerie des mythes que la Suisse de l'Ancien Régime va accumuler dès le XVI^e siècle pour donner corps à sa cohésion si fragile, pour cimenter une unité que l'hétérogénéité même du pays met en danger, le système de milice apparaît comme un élément structurant de la frêle armature institutionnelle de la Suisse. Milice politique et militaire, fédéralisme et autonomie jalouse des collectivités locales, communes nanties de compétences parfois importantes, impôts relativement modestes dus à l'absence de cours seigneuriales et d'armées permanentes, des myriades d'associations quadrillant la «société» helvétique: tous les ingrédients que l'on se plaît à reconnaître comme inséparables de la Suisse telle qu'elle s'est développée au cours du XIX^e siècle sont réunis pour sculpter le socle sur lequel s'édifiera par la suite le système démocratique suisse.

Les spécialistes de la société civile

Fondée sur la séparation de la sphère privée et de la sphère publique, mais aussi sur la responsabilité de l'individu, prix normal qu'il doit consentir en échange du droit, dont il hérite, à participer au gouvernement et à choisir ses représentants, la démocratie représen-

tative à la mode helvétique va ingérer tout ce qui composait le système de milice, soustrait au destin des systèmes gouvernementaux périmés, qui faisaient fi de la liberté de l'individu, et à leur englobissement après 1798. Sous l'Acte de Médiation déjà, dans le canton de Vaud, pour donner un exemple, le gouvernement cantonal, au lieu de s'entourer d'une grosse administration, multiplie les commissions techniques et embrassant l'ensemble des champs couverts par une action étatique encore embryonnaire. Présidées chacune par un membre de l'exécutif, elles sont composées de spécialistes issus de la société dite «civile».

Professionalisation ou collaboration?

L'enchevêtrement de pouvoirs économiques et politiques que l'on peut déceler dans le système suisse au début du XX^e siècle va susciter la mauvaise humeur de la gauche politique, qui grandit en même temps que la société s'industrialise et que le capitalisme connaît d'importantes mutations. Persuadée que la démocratie semi-directe ne peut porter le prolétariat au faite du pouvoir, le parti socialiste se tourne vers le marxisme, officiellement dès 1904, et la révolution. C'est aussi lui qui professe avec de plus en plus d'ardeur une substitution d'un Parlement professionnel au Parlement de milice qu'on connaît au-





aujourd'hui. Pour lui, l'inadéquation du système de milice à la réalité moderne est patente. Chantre de la professionnalisation, il entend démontrer que le monde politique, devenu trop complexe, doit changer ses méthodes de travail. Le système de milice qui, depuis le Moyen Age, vise l'union des intérêts par l'engagement des individus sur des fronts parallèles est directement interpellé. Comment définir aujourd'hui le système de milice? Peut-il être encore perçu plus dans son esprit que dans son fonctionnement «technique», par sa propension naturelle et historique à encourager le dialogue entre des forces politiques et des individus issus de milieux variés, et au-delà des pures affectations professionnelles des uns et des autres? N'existe-t-il pas aussi par sa faculté à inciter des mondes pourtant étrangers à collaborer?

Olivier Meuwly



* Ce texte représente une version abrégée du chapitre que l'auteur a contribué à l'ouvrage «Etat citoyen et citoyens dans l'Etat», La politique de milice entre mythe et modernité, avenir suisse, Andreas Müller et Tibère Adler, éditions Slatkine, Genève, 2015.